

GERENTES: EUSEBIO SANCHEZ Y COMP. (S. E. C.)  
ADMINISTRADOR: FRANCISCO PERALTA  
TELEFONO, 305 ALAMARCA Y PUEBLO, 77 (1118)  
DEPARTAMENTO DE ACCIONES Y SUBSCRIPCIONES  
Oficina principal: Calle del Aguila núm. 12, abierta  
al público de 8 de la mañana a 12 del día y de 4 de la  
tarde a 7 de la noche.  
EL UNIVERSAL se publica todos los días con ex-  
cepción de los domingos y los festivos.

# EL UNIVERSAL

DIRECTOR: LIC. JOSE M. DEL CASTILLO VELASCO.  
JEFE DE REDACCION: JOSE MARCEL VILLA.  
OFICINA: CALLE DEL AGUILA NUMERO 14  
FONOS DE REDACCION: PAGO ADELANTADO  
1.000. 2.000. 3.000. 4.000. 5.000. 6.000. 7.000. 8.000. 9.000. 10.000.  
En la República \$1.00 2.00 3.00 4.00 5.00 6.00 7.00 8.00 9.00 10.00  
En el extranjero 2.00 3.00 4.00 5.00 6.00 7.00 8.00 9.00 10.00  
Licitación para contratar anuncios extranjeros  
para este día, Sres. Mayaguez, Favre y C. de París.

TOMO XVI.—TERCERA ÉPOCA. MÉXICO, MARTES 20 DE DICIEMBRE DE 1898. NÚM. 270.—PRECIO: 5 CENTAVOS

## La iniciativa de presupuestos Para el próximo año fiscal.

La Secretaría de Hacienda presentó hace pocos días a la Cámara de Diputados el proyecto de presupuestos para el próximo ejercicio fiscal de 1899 a 1900.

La base fundamental de los cálculos de ese proyecto, es el aumento incesante habido en los productos de las rentas públicas en el curso de los últimos años.

Ese aumento, que es aproximadamente de un 25 p 100 en el espacio de seis años, acusa un crecimiento considerable en los recursos generales del país, porque en ese espacio de tiempo la legislación fiscal no ha variado sensiblemente en el sentido de elevar las contribuciones.

En el ejercicio anterior—1897-1898 la recaudación superó las previsiones de la Secretaría de Hacienda en ps. 2 730 984.55, pues ésta calculaba los ingresos en ps. 49 987 900 y ascendieron a ps. 52 697 984.55.

Para el ejercicio a que se refiere el proyecto presentado a la Cámara de Diputados, se calcula los ingresos en ps. 54 913 000, y dado que hasta ahora no se ha interrumpido el movimiento ascensional de los rendimientos fiscales, ni hay el peligro cierto de que se interrumpa, puede calificarse de prudente ese cálculo que probablemente superará a los ingresos efectivos.

Según dice la parte expositiva del proyecto de presupuestos a que nos referimos, se ha empleado para calcularlos el método que consiste en tomar por base las entradas probables para fijar la cifra de los gastos, y se han seguido las mismas reglas que se han observado con éxito en los ejercicios precedentes, con las modificaciones por supuesto, que la práctica ha indicado como indispensables.

De los datos estadísticos tomados en consideración para presuponer los ingresos, resultan dos hechos que merecen una atención especial. Es el primero que los derechos de importación después de haber subido desde el ejercicio de 1893 94 hasta el de 1896 97 de ps. 15 313 926.59 a ps. 21 481 225.93, bajaron en el de 1897 98 a ps. 20 963 442.63, no obstante que con posterioridad han comenzado a subir otra vez. El segundo es que mientras los derechos de importación fluctúan entre 15 y 22 millones, los de Timbre han ascendido de 9 a 22 aumentando sin cesar.

La Secretaría de Hacienda explica el primer hecho como una conse-

Colonía Porfirio Díaz.

A demás de la colonia francesa se ha formado al Poniente de Guadalupe una colonia americana, que llevará por nombre *Colonía Porfirio Díaz*. Las calles llevarán, unas, los nombres de los cantones del Estado, y otras se llamarán de La Libertad, La Paz, Juárez, Hidalgo y Carilo.

## Las inscripciones del Registro Civil

Nuestro colega *El Municipio Libre*, refiriéndose a nuestro artículo de fondo, en que proponíamos la ampliación del plazo concedido para las inscripciones de nacimiento, dice: «EL UNIVERSAL, excita al Gobierno del Distrito a que conceda nueva prórroga para inscripciones de nacimientos en el Registro Civil.

El señor Gobernador estudia el asunto, y en vista de las actas que se le van en el mes en curso, que hagan presumir la necesidad de nuevo plazo, sin duda lo concederá, atento como ha estado, en esto, como en todo, al mejor servicio público.

Respecto al número de empleados en la oficina correspondiente, ha sufrido ya dos aumentos y muy reciente es uno de ellos.

Por supuesto que un diario de esta capital, que toma sus inspiraciones en el odio y que languidece por causa de la envidia, al reproducir el párrafo que transcribimos, suprime el nombre de EL UNIVERSAL, alterando, como lo acostumbramos, los acuerdos y los documentos oficiales.

Y es natural: la limosna regia que se le da, le ciega, y cree que con ella es todopoderoso!

Ya se desengañará, y no tardando.

## POUSSE-CAFE.

¡Oh Tiempo! usted se luce cuando dice que la prensa católica está en la obligación de salir a la defensa aun de personas respetables que son atacadas por la prensa impía.

¿Qué, nada más esa prensa es la que ataca?

Veámoslo.

Leo en el mismo de la *Cerca* y en letras gordas: «MINISTRO PROTESTANTE ESTAFADOR».

Y en ese párrafo se da cuenta de la querrela de un señor H. contra un sacerdote del Culto Evangélico, por estar; hecho de que toda la prensa impía ha hablado, pero bajo este rubro: «Acusación por estafa».

¿Con cuál derecho afirma el periódico pseudo-católico y de acomodaticia moral, que el señor X., respetable por su carácter sacerdotal, es un estafador? No está aún convicto ni menos aún sentenciado, del hecho que se le imputa.

Ahora, si la prensa impía hubiera referirse en iguales términos a una acusación parecida, que alguien hubiera establecido, como ya ha acontecido, contra un ministro católico-romano; ¿qué hubiera dicho el *Beato*?

¡Pues! que era persona respetable el cura con corona y que la prensa esa, la impía, desacreditaba a la Religión, al Culto y sus ministros.

Y ahora dirá: «doctrinarismo puro», puesto que se trata de los protestantes, de los aborrecibles, de los gan-grenados protestantes.

Y estamos conformes, *Beato*, pero a recordar llaman: «Con la vara que mides serás medido».

Palabras que dijo Jesucristo.

*Beato*, no sea usted inmoral, ni deje a su malicia jesuitica campar por sus respetos.

¿Quién le ha dicho a usted, necio y avarosísimo sacristán, que el niño Manuel Bústos, que fue robado por unos carteros, estuviera en estado que no pudiera explicarse por la abstención en que le tuvieron más de veinticuatro horas, por las amenazas que le hicieron sus raptores y por el terror que le causó el secuestro?

Nadie, estoy seguro y lo puedo probar. Y con todo, usted dice: «El niño estaba en un estado que

daba compasión, conociéndose que había sido víctima de ultrajes que aun no se conocen».

¡Suclot! ¡asqueroso! ¡porverido *Beato*! ¡por qué y para qué alarma usted a la sociedad con malvolvas, ineptas y falsas informaciones?

¡Y usted predica la moral! y usted desata sus iras contra la prensa impía! y usted pregona la misia moralizadora del periódico!

¡Puff! da usted asco, como ya se lo dije en otra vez.

Al que da ajeno se viste...  
¡Si desnudarán al *Beato*, en esta vez?

Muy bien pudiera sucederle, y así al menos es de presumirse, si se atiende a que siempre se viste con las plumas del pavo.

Dos días después de haber probado EL UNIVERSAL, que era necesario prorrogar el plazo concedido por el Gobierno del Distrito para que los omisos puedan inscribir a sus hijos en el Registro Civil, sin incurrir en las penas que la ley señala, *El Tiempo*, con su acostumbrado impudor, se apropia las ideas y las considerandos en que se apoya esa iniciativa y la da como suya.

Pero, ¿qué extraño es eso, cuando de continuo incurro en esos robos?

A los yucatecos les harta la iniciativa de la Marina Nacional; a los patriotas de algunos Estados, la primacía en haber propuesto una subscripción para ese fin; a *El Imparcial* la honra de haber batido a Abrego y el mérito de la agresión; y a nosotros ¡la mar de asuntos!

Ahora nos asegura que hace ocho años, nada más que ocho, se propuso reanudar el tráfico de México con los pueblos del Extremo Oriente.

¡Ay *Beato*! ¿qué se me hace que le dejen en cueros, porque usted se oponía a la colonización de la raza amarilla!

¡Pero, si resulta verdad lo que usted dice, ¿qué honra para la familia haber vencido a ministros de Estado, a otros altos funcionarios públicos, a la ignorancia y a la envidia!

Nada, que si es verdad que es usted tan sabio y previsor, desde ahora le postulo, no para *Almirante*, que es un cargo indigno de su sabiduría, sino para primera piedra de una di-nastía que será conocida en la historia con el glorioso apelativo de los *Beatos*, y cuyo tronco será *Victorito I.*

¡Y a que hasta el mismísimo Arzobispo se me opone!

¡Apostamos! usted dirá, ilustre defensor del secreto profesional con vertido en tapadera de crímenes médico quirúrgicos!

Calso.

## El hipnotismo En México.

Fenómenos de sugestión.

Con este título publica *El Imparcial* del sábado un editorial, por el que cualquiera se pondría que se iba a ocupar de hacer un juicio crítico, o un estudio sobre la ciencia hipnótica en México; pero muy lejos de eso, parece que de lo único que trata es de ponerse en ridículo y hacerle reclame al famoso *Miramón*; pues lo que declara que las «curaciones milagrosas» de éste, son efecto del hipnotismo y de la sugestión, citando en apoyo de su dicho a *Velpeau*, *Charcot*, *Richet*, *Burot*, *Darín* de *Grós*, *Bernheim*, *Parra*, *Claudio Perronet*, etc. etc.

Esta manía de los «científicos» de pretender saberlo todo, hace que al hablar de muchas materias, disparaten lastimosamente, poniéndose en evidencia ante las personas medianamente ilustradas en la materia que tratan.

En buena hora que crean en las «curaciones sobrenaturales» de *Miramón*, si así les conviene, y le hagan reclame para mandarle más clientes, pero lo que no está bien es que pretendan tomarle el pelo a sus lectores haciéndoles conular con ruedas de molino, declarando que *Miramón* cura por medio del hipnotismo, poniendo en paralelo a este sujeto, con sabios tan ilustres como ¡el Dr. *Charcot*.

El autor del editorial se indignó, probablemente, con la lectura de alguna obra sobre hipnotismo y en contrando su cerebro demasado cargado con los conocimientos adquiridos, pretendió desahogarlo escribiendo su artículo sobre el hipnotismo en México.

El articulista comienza por desconocer la etimología de la palabra hipnotismo, y después, por ignorar la definición del hipnotismo, terminando por copiar párrafos de una obra sobre la materia, que de ninguna manera son aplicables al presente caso, porque las observaciones que cita se refieren exclusivamente a sugestiones durante el sueño hipnótico, ó en individuos que habían sido hipnotizados; pues no es de suponer que el autor del artículo *El Imparcial* tenga la candidez de creer que a una persona que goce de todas sus facultades, y sin hipnotización previa, puede sugerirse que es un perro, y en el acto se ponga en cuatro pies y comience a aullar. Siendo necesario, como lo es, para cierta clase de sugestiones, que el sujeto se encuentre bajo la influencia del sueño hipnótico, y no siendo necesario demostrar que *Miramón* no duerme a sus clientes, claro está que no puede sugerirlos de la manera que afirma *El Imparcial*.

Vamos a suponer por un momento que *Miramón* hipnotiza, con sólo verlo, a cualquier sujeto que se le ponga delante; ¿que, por sólo este hecho, el sujeto puede dudar a su hipnotizador de la facultad de adivinación que tiene la pretensión de poseer?

Pero al articulista de *El Imparcial* lo pasa lo que a todos los que tratan de materias que no conocen: hablan mucho, dicen muchas tonterías y no tratan de la materia que se propusieron.

Si hubiera de juzgarse de «el hipnotismo en México», por el artículo de *El Imparcial*, muy mal parados quedarían los médicos, serios y respetables, que se dedican al estudio de esta ciencia, a quienes equipara el editorialista con el «brujo del callejón de Girón».

No busque *El Imparcial* en el hipnotismo y la sugestión, el éxito del «ya casi célebre personaje», como él lo llama; el éxito de este «brujo», como el de los brujos de todo el mundo, se debe a que explotan una enfermedad que es universal: la *tontería humana*.

Hé aquí la explicación del creciente éxito del «brujo de Girón»: éxito que cada día será mayor, porque como dice un proverbio bíblico: *Stultorum infinitus est numerus*.

Un párrafo de «El Imparcial»

Cortamos de la última reseña taurina publicada en *El Imparcial* el siguiente párrafo: «Resultó también lesionado de la cara, pues el pueblo, al ver que disparó sobre Sánchez, intentó lo que hubiera hecho si no lo arrancan de sus manos los rurales».

Intentó... ¿qué? Lucharlo, bien se adivina la palabra machacada en la estereotipia.

Y un pueblo que, según *El Imparcial*, Lynchó a Arnulfo Arroyo e intentó Lynchar al topile de San Bartolo Nacualpan, es el pueblo mexicano, que suministra anualmente cincuenta y tantos mil pesos a la «Sociedad Anónima» para que unos cuantos señores desocupados hagan periódicos *exclusiva y positivamente mexicanos*.

¡Delicioso!

## Nuevo y elocuente

Fracaso de «El Mundo»

Ya es demasiado tarde.

La Compañía Editora de *El Mundo* y de *El Imparcial*, en su insensato afán de monopolizar a todos los lectores de la República, a expensas del Erario Nacional, inventó unas ediciones dominicales de 12 páginas con grabados y recortes de periódicos extranjeros, a precios baratísimos.

Para el éxito de esas ediciones, se contaba de antemano con la ignorancia del público y con el concurso de los anunciantes; mas, sucedió que uno y otro rechazaran el cargamento de papel impreso que se les ofrecía y ante el fracaso evidente, sintiendo en el rostro el desprecio imenso de que era objeto, en un sublime arranque de despecho, exclama *El Mundo*: «NO ES TIEMPO TODAVIA».

de implantar en México el periodismo de raza sajona y por eso suprimimos el *Suplemento de los domingos*; aconsejamos a los periodistas que no lo intenten antes de cinco años.»

No cabe duda que esta declaración es una represalia, pero en la que se adivina la fatuidad risible de esa Empresa y la necia presunción de sus dependientes, (vulgo redactores) que suponen obras acabadas y completas las que salen de sus manos; la última palabra del periodismo, las hojas que fabrican con mentiras ó exageraciones, con difamaciones y calumnias.

El público debe recibir con indiferencia el cargo gratuito de ignorante y atrasado que en las líneas transcritas le hace *El Mundo*, porque ese cargo desaparece ante la asombrosa inutilidad de dichas ediciones, por lo que, muy lejos de resultar exacto, aparece como un cumplido clogio a su buen sentido práctico, que sabe ya escoger lo sano y apartar lo superfluo, aparatoso y pestilento.

El desvío de que se queja con tanta grosería el diario de Tiburcio, revela, pues, un gran adelanto un progreso efectivo en el criterio y sentimiento públicos, y este progreso y este adelanto son más satisfactorios, si se considera que han sido operados en un tiempo demasiado breve, dos años apenas, al grado de rechazar hoy lo que ayer recibía con entusiasmo, tan solo porque era abundante y barato.

Ya hoy no es la cantidad la que satisface al lector, sino la calidad, y de esto es *El Mundo* un bello ejemplo.

Los diarios subvencionados comienzan a descender a su ocaso, porque ha estado basada su preponderancia en la cantidad.

Los diarios independientes, aquellos que viven de recursos propios y cuyo ideal es satisfacer los intereses públicos y no los particulares, son los llamados a predominar.

Para los periódicos subvencionados es ya demasiado tarde.

Su reinado fué muy efímero.

## El viaje del Sr. Presidente DE LA REPUBLICA.

El sábado último, a las 3 de la tarde, salió el señor General Díaz rumbo a Monterrey en el tren presidencial, vía del Ferrocarril Central.

Acompañan al C. Presidente de la República, los Secretarios de Hacienda, Justicia, Gobernación y Comunicaciones, el Lic. D. Lorenzo Elizaga y los ayudantes del Estado Mayor, Santa Cruz, Díez y del Río.

Hicieron los honores de ordenanza, formando valla una fuerza de la Gendarmería del Ejército, una batería del 4º Batallón de Artilleros, que hizo la descarga reglamentaria y una banda que despidió al ilustre viajero con el Himno Nacional.

Los invitados por el Gobierno del Estado de Nuevo León salieron a las siete de la noche en un carro Pullman agregado al de pasajeros por la línea del ferrocarril Nacional Mexicano.

Dichos invitados son las personas siguientes:

General Rosendo Márquez, Diputados Francisco P. Gochicoa y José Ferrer, Senador José Peón Contreras, Sr. Vicente Luengas, Capitán Carlos I. Mariscal, Rosendo Márquez, hijo, Lic. Manuel Garrido.

Se crea que hoy llegue a Monterrey el señor General Díaz y sus acompañantes, quienes serán recibidos en la estación del Golfo por las autoridades del Estado, los invitados y muchas familias y pueblo de aquella capital.

Entre el adorno que según un corresponsal es vistosísimo se cuentan los arcos triunfales que son los siguientes:

En la calle del Roble se encuentran dos. En uno de ellos está el busto del Sr. Presidente, colocado sobre un artístico pedestal compuesto de cañones invertidos y rayos. Un elegante cortinaje y guirnaldas, que se desprenden, completan el decorado. La inscripción que en él se ostenta, dice: «Al vencedor de Puebla, 2 de Abril de 1867».

El otro arco dedicado «Al vencedor de Miahuatlán, 3 de Octubre de 1867», está formado con bayonetas, y en el remate se ostenta una águila sobre peñas, sosteniendo la bandera nacional.

En la calle de Washington está un arco, en que una antorcha alumbrada una preciosa alegoría construida con espadas, fusiles y cañones. La inscripción respectiva dice: «Brillante sorpresa del ejército de Márquez, Jalatlaco, 13 de Agosto de 1861».

En la prolongación de esta calle, está otro arco, de trofeos militares, que recuerda en su inscripción los comienzos de la carrera militar del visitante. Dice: «Ruda campaña de Tehuantepec, 1853-1859».

En la Alameda «Porfirio Díaz» se encuentran dos arcos y un suntuoso monumento de piedra, proyectados

## MASCARADAS

NO ES TIEMPO TODAVIA.

¡Alerta, editores!

*El Mundo*, con letras muy gordas, avisa a todas las generaciones que no es tiempo todavía de implantar el periodismo de raza sajona. Así anda *El Mundo*.

Y no lo digo por eso del periodismo de raza sajona. A mí se me figura ya el periodismo, según la novísima clasificación, una serie de perritos.

No incomodarse porque eso es alusión personal. Ya sé que hay perros de redacción, pero los de México no son chihuahueros, pertenecen a los tristes y hambrientos *escuinles* valgueres. Menean el rabo, y nada más.

El periodismo de raza (por sang, como escribiría Carlitos) puede dividirse en: periodismo *dogo*, periodismo *pachón*, periodismo *faldero*, etc., etc.

Periodismo *dogo*: el que casi no tiene narices. Verbi gracia, el que mete la pata y soporta juego, con la cola entre las piernas, las reprimendas de un ministro.

Periodismo *pachón*: el que va a caza de canards sensacionales, que no tiene inconveniente en volver causa de escándalo cualquier cosilla por el centavo vil.

Periodismo *faldero*. Bueno, de este no me ocuparé porque no quiero herir susceptibilidades. Ustedes me entiendan y basta.

¡Alerta! editores! Nada de suplementos, nada de páginas dominicales con literatura *recortada*, nada de grabados del *Herald de New York*.

Esto no resulta! Y si no lo creéis, atrevedos, mis queridos amigos. En una semana, aprenderéis, a costa de la subvención misma, que *este país* no da chispa para las innovaciones de raza sajona.

Vosotros no emprenderéis tamaña hazaña. Para algo sirven los golpes en cabeza ajena.

De lo contrario, las planchas les sean leves!

Pierrot.

«El Universal» 5 centavos

## Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el resultado de las elecciones del domingo, que publicamos en la 4ª página y sobre nuestro servicio cablegráfico que publicamos en la 7ª plana.

«El Universal» 5 centavos

## El hipnotismo En México.

Fenómenos de sugestión.

Con este título publica *El Imparcial* del sábado un editorial, por el que cualquiera se pondría que se iba a ocupar de hacer un juicio crítico, o un estudio sobre la ciencia hipnótica en México; pero muy lejos de eso, parece que de lo único que trata es de ponerse en ridículo y hacerle reclame al famoso *Miramón*; pues lo que declara que las «curaciones milagrosas» de éste, son efecto del hipnotismo y de la sugestión, citando en apoyo de su dicho a *Velpeau*, *Charcot*, *Richet*, *Burot*, *Darín* de *Grós*, *Bernheim*, *Parra*, *Claudio Perronet*, etc. etc.

Esta manía de los «científicos» de pretender saberlo todo, hace que al hablar de muchas materias, disparaten lastimosamente, poniéndose en evidencia ante las personas medianamente ilustradas en la materia que tratan.

En buena hora que crean en las «curaciones sobrenaturales» de *Miramón*, si así les conviene, y le hagan reclame para mandarle más clientes, pero lo que no está bien es que pretendan tomarle el pelo a sus lectores haciéndoles conular con ruedas de molino, declarando que *Miramón* cura por medio del hipnotismo, poniendo en paralelo a este sujeto, con sabios tan ilustres como ¡el Dr. *Charcot*.

## Nuevo y elocuente

Fracaso de «El Mundo»

Ya es demasiado tarde.

La Compañía Editora de *El Mundo* y de *El Imparcial*, en su insensato afán de monopolizar a todos los lectores de la República, a expensas del Erario Nacional, inventó unas ediciones dominicales de 12 páginas con grabados y recortes de periódicos extranjeros, a precios baratísimos.

Para el éxito de esas ediciones, se contaba de antemano con la ignorancia del público y con el concurso de los anunciantes; mas, sucedió que uno y otro rechazaran el cargamento de papel impreso que se les ofrecía y ante el fracaso evidente, sintiendo en el rostro el desprecio imenso de que era objeto, en un sublime arranque de despecho, exclama *El Mundo*: «NO ES TIEMPO TODAVIA».

de implantar en México el periodismo de raza sajona y por eso suprimimos el *Suplemento de los domingos*; aconsejamos a los periodistas que no lo intenten antes de cinco años.»

## El viaje del Sr. Presidente DE LA REPUBLICA.

El sábado último, a las 3 de la tarde, salió el señor General Díaz rumbo a Monterrey en el tren presidencial, vía del Ferrocarril Central.

Acompañan al C. Presidente de la República, los Secretarios de Hacienda, Justicia, Gobernación y Comunicaciones, el Lic. D. Lorenzo Elizaga y los ayudantes del Estado Mayor, Santa Cruz, Díez y del Río.

Hicieron los honores de ordenanza, formando valla una fuerza de la Gendarmería del Ejército, una batería del 4º Batallón de Artilleros, que hizo la descarga reglamentaria y una banda que despidió al ilustre viajero con el Himno Nacional.

Los invitados por el Gobierno del Estado de Nuevo León salieron a las siete de la noche en un carro Pullman agregado al de pasajeros por la línea del ferrocarril Nacional Mexicano.

Dichos invitados son las personas siguientes:

General Rosendo Márquez, Diputados Francisco P. Gochicoa y José Ferrer, Senador José Peón Contreras, Sr. Vicente Luengas, Capitán Carlos I. Mariscal, Rosendo Márquez, hijo, Lic. Manuel Garrido.

Se crea que hoy llegue a Monterrey el señor General Díaz y sus acompañantes, quienes serán recibidos en la estación del Golfo por las autoridades del Estado, los invitados y muchas familias y pueblo de aquella capital.

Entre el adorno que según un corresponsal es vistosísimo se cuentan los arcos triunfales que son los siguientes:

En la calle del Roble se encuentran dos. En uno de ellos está el busto del Sr. Presidente, colocado sobre un artístico pedestal compuesto de cañones invertidos y rayos. Un elegante cortinaje y guirnaldas, que se desprenden, completan el decorado. La inscripción que en él se ostenta, dice: «Al vencedor de Puebla, 2 de Abril de 1867».

El otro arco dedicado «Al vencedor de Miahuatlán, 3 de Octubre de 1867», está formado con bayonetas, y en el remate se ostenta una águila sobre peñas, sosteniendo la bandera nacional.

En la calle de Washington está un arco, en que una antorcha alumbrada una preciosa alegoría construida con espadas, fusiles y cañones. La inscripción respectiva dice: «Brillante sorpresa del ejército de Márquez, Jalatlaco, 13 de Agosto de 1861».

En la prolongación de esta calle, está otro arco, de trofeos militares, que recuerda en su inscripción los comienzos de la carrera militar del visitante. Dice: «Ruda campaña de Tehuantepec, 1853-1859».

En la Alameda «Porfirio Díaz» se encuentran dos arcos y un suntuoso monumento de piedra, proyectados